
#123buhezPlouzane
JOURNAL D'INFORMATION MUNICIPALE

Février '20

La vie de Plouzané

06 MOSAÏQUE

Jouer collectif : en musique aussi

08 GRAND ANGLE

Plouzané : Une métamorphose 
en quelques années (2ème partie)

13 MOSAÏQUE

Tous en course

07 EC(H)ONOMIE

LE TECHNOPÔLE : 
L"'EXCELLENCE À LA POINTE



2

SOMMAIRE TAOLENNÉDITO PENNAD-STUR

Directeur de la publication : Bernard Rioual // Rédacteur en chef : Damien Deschamps 
Rédaction et coordination : Marie-Eve Corbel // Crédits photos : Ville de Plouzané sauf indication contraire 

Conception graphique : 

Votre maire,

03 ACTUALITÉ
Printemps de la musique : à vos agendas ! 
« Là-bas », une épopée musicale à partager 
Saison culturelle : musique et théâtre 
à l'honneur

04 05 06 MOSAÏQUE
Des moments conviviaux au coeur de l'hiver 
Bienvenue à Plouzané !
Un beau succès pour "à vos batteries" !
Projet Nomade : 
Un premier bilan encourageant
Inhumation : 
Des cavurnes pour se recueillir
Lotissement communal
Mairie : L'affichage se modernise
Petits et grands à la découverte 
de la restauration scolaire

07

13

12 DÉVELOPPEMENT DURABLE
Vêtements usagés : 
Pensez à la collecte textile ! 
Le budget participatif en action 
Ruches municipales : 
Les premiers kilos de miel récoltés

MOSAÏQUE

JOUER COLLECTIF : 
EN MUSIQUE AUSSI06
EC(H)ONOMIE 

LE TECHNOPÔLE : 
L'EXCELLENCE 
À LA POINTE

MOSAÏQUE 

TOUS EN COURSE !

14 CULTURE BRETONNE
Ugent vloaz eo ofis ar breizhoneg

15 EXPRESSION LIBRE
Développement... durable 
Une page se tourne... retour sur 12 ans 
de mandat

Le mandat de maire qui m'a été 
confié, prendra fin en mars 
prochain et je ne solliciterai 
pas son renouvellement.

Depuis 2008, les projets ont été 
présentés, discutés et débattus. 
Si le maire a le rôle de chef 
d'orchestre, il doit composer 
en fonction des demandes 
de chacun, des besoins 
de la population, des contraintes, 
des objectifs et des priorités. 
Il doit proposer, écouter, 
analyser, convaincre 
et finalement décider 
avec l'approbation 
du Conseil municipal.

Après 18 années de mandat d'élu, 
j'ai fait le choix de vivre d'autres 
aventures tant familiales 
que personnelles.

Je vous remercie de la confiance 
que vous m’avez accordée 
pour ces mandats ; cette mission 
si passionnante, même si elle  
est parfois difficile à assumer.  
J'ai eu plaisir, pendant ces  
12 dernières années, à échanger 
avec vous et à accompagner  
les projets, dans le sens  
de l'intérêt général, au service de 
tous les habitants de Plouzané.

Ce fut - et c'est toujours - 
un grand honneur pour moi 
de servir Plouzané. Je tiens 
à vous dire toute la fierté qui  
aura été la mienne d'être le 
maire de notre commune.

Chères Plouzanéennes, chers 
Plouzanéens, je vous souhaite 
une bonne et heureuse année 
2020.

GRAND ANGLE

PLOUZANÉ :  
UNE MÉTAMORPHOSE 
EN QUELQUES ANNÉES 
(2ÈME PARTIE)08



ACTUALITÉ A - NEVEZ

L

PRINTEMPS 
DE LA MUSIQUE : 
À VOS AGENDAS !

D

« LÀ-BAS », UNE ÉPOPÉE 
MUSICALE À PARTAGER
Outre les événements « tout 
public » proposés dans le cadre 
de la saison culturelle, Plouzané 
accueillera, courant mars, la 
compagnie Ô Bruit Doux avec 
son spectacle Là-bas pour des 
interventions auprès des plus 
petits. En plus d’un spectacle 
musical, son interprète-
musicienne, Magali Robergeau, 
ira à la rencontre des enfants 
en classe de maternelle. Une 
vingtaine d’élèves du groupe 
« éveil » de l’école de musique 
participera par ailleurs 
à une « performance », 
accompagnée par l’artiste 
et par leur professeur, 
Béatrice Abaléa.

SAISON CULTURELLE : 
MUSIQUE ET THÉÂTRE À L'"HONNEUR

e programme culturel du 
second semestre, allant de 
mars à juillet, sera dévoilé 

très prochainement. Il intégrera à 
nouveau les propositions de tous 
les acteurs culturels de la ville 
et investira plusieurs lieux de la 
commune. Cette période sera 
particulièrement marquée par la 
musique, notamment Place de la 
République, le vendredi 19 juin, 
ainsi que tous les vendredis de 
juillet, au Fort du Dellec. En mai, 

le Week-end de la voix mettra 
le théâtre en avant, au centre 
culturel. À côté de ces rendez-
vous ouverts à tous, le service 
culture-animation continue de 
proposer des événements dédiés 
à des publics ciblés (voir encart 
ci-contre). L’objectif est de créer, 
petit à petit, une véritable école 
du spectateur, donnant envie, dès 
le plus jeune âge, d’assister ou 
de participer à des propositions 
culturelles de qualité.

Le groupe Empty Spaces entouré par des collégiens 
à l’occasion de la fête de la musique 2019
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u 1er au 10 avril, La Batterie 
invite tous les Plouzanéens 
à aller à la rencontre des 

talents musicaux de la commune. 
Cette huitième édition du Prin-
temps sera marquée par un 
concert du trio Stretto, un en-
semble composé d’Olivier Poncin, 
guitariste, Ruixian Liu, violo-
niste et Armelle Guillon, altiste. 
En plus d’un concert « tout public » 
avec, en première partie, les élèves 
guitaristes et violoniste de l’école 
de musique, plusieurs animations 
seront proposées aux élèves de la 
commune dont une intervention 
des musiciens dans des écoles et 
un concert.
D’autres rendez-vous se tiendront, 
nombreux, sur tout le territoire : 
moment musical à La Batterie, 
interlude à l’EHPAD, après-midi 
en musique au cœur de Castel-Ne-
vez…
La chorale Iroise de l’Amicale 
laïque proposera également 
son traditionnel concert de 
Printemps, dimanche 5 avril, 
en partenariat avec l’ensemble 
d’accordéons chromatiques de 
l’école de musique.
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À l’occasion de « Noël à Plouzané » 
et de la cérémonie des vœux aux 
habitants, le complexe de Trémaïdic 
a accueilli de nombreux Plouzanéens.
Dans une ambiance féérique et cha-
leureuse, petits et grands ont ainsi 
pu profiter, mi-décembre, des ani-
mations proposées avant Noël par la 
municipalité. Le spectacle des Tur-
keys Sisters, un trio féminin décalé, 
a conquis le public en proposant de 
grands classiques de Noël revisités. 
Quant à la déambulation des deux 
sapins malicieux, elle a amusé les 
visiteurs, apportant une touche de 
fantaisie à l'après-midi. Cette jour-
née n'aurait pas eu la même saveur 

sans les nombreux trésors proposés 
par plusieurs associations de la com-
mune : les étals du marché de Noël 
n'ont pas désempli de l'après-midi ! 

Début janvier, c’est la traditionnelle 
cérémonie des vœux qui a rassemblé 
plusieurs centaines de personnes à 
Trémaïdic. L’association brestoise 
Swing du Tonnerre, accompagnée 
par l’ensemble Gong de Guilers, a 
ouvert le bal en proposant un voyage 
au cœur des années 1930. Le maire 
a ensuite pris la parole pour revenir 
sur les événements marquants de 
2019, avant d’inviter les habitants à 
partager la galette des rois.

BIENVENUE 
À PLOUZANÉ !
Les nouveaux habitants de Plou-
zané étaient invités à partager un 
moment convivial en mairie samedi 
16 novembre. Ils ont été nombreux à 
avoir répondu à l'invitation de la muni-
cipalité et ont pu découvrir ou redécou-
vrir les richesses de la commune.
Accueillies par le Chœur en Scène, com-
posé de 16 jeunes chanteurs de l’école 
de musique, les familles ont ensuite 
pu tester – et enrichir - leur connais-
sance de la commune grâce à un quizz 
ludique d’une quinzaine de questions. 
Dans sa prise de parole, le maire les a 
félicitées d'avoir choisi une commune 
« où il fait bon vivre, une ville de projets 
en phase avec son environnement et son 
époque » .
Les échanges se sont poursuivis durant 
le verre de l'amitié qui a clôturé cette 
cérémonie festive dans la bonne 
humeur.

DES MOMENTS CONVIVIAUX 
AU CœUR DE L'"HIVER

Les festivités de fin d’année ont 
commencé le samedi 7 décembre à 
Plouzané, avec plusieurs animations 
proposées par les services municipaux.
À la médiathèque, la recette déto-
nante du « pudding à l’arsenic », inter-
prétée par les 8-10 ans des ateliers 
théâtre municipaux, a fait salle 
comble. Les grands élèves (14-18 
ans) ont pris le relais avec une criée de 
recettes alléchantes. Un « blind test » 
a ensuite permis aux participants 

de confronter leurs connaissances 
musicales mais aussi leur mémoire et 
leur réactivité. L’après-midi s’est ter-
minée en musique avec un concert 
proposé à la salle de spectacles 
par l’école municipale de musique. 
La dégustation de crêpes propo-
sée dans le hall du centre culturel 
par l’espace-jeunes a donné la touche 
gourmande indispensable au succès 
de cet après-midi.

UN BEAU SUCCÈS POUR ¨À VOS BATTERIES¨ ! 
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PROJET NOMADE : 
UN PREMIER BILAN 
ENCOURAGEANT
Depuis plusieurs semaines, les anima-
teurs de l’espace-jeunes municipal vont 
à la rencontre des ados, principalement 
des collégiens, dans les différents quar-
tiers de la ville. Une soixantaine d’entre 
eux ont ainsi déjà eu l’occasion d’échan-
ger avec Swan et Marlène et de faire 
des propositions concrètes, comme 
l’organisation d’un tournoi de foot. À 
Plouzané, les jeunes n’hésitent pas à se 
déplacer et l’idée serait donc de multi-
plier les animations sur tout le territoire. 
Prochaine étape : l’acquisition d’une 
caravane qui permettra aux animateurs 
et aux jeunes d’être présents sur les évé-
nements organisés par la Ville.

INHUMATION : 
DES CAVURNES POUR SE RECUEILLIR
Agrandi en 2017, le cimetière de 
Plouzané accueille désormais des 
cavurnes, destinées aux cendres d’un 
défunt, en plus des concessions tradi-
tionnelles et des columbariums. Une 
ou plusieurs urnes funéraires peuvent 
être placées dans ces petits caveaux 

construits en pleine terre. Laissant de 
la place pour un aménagement floral, 
le cavurne est une solution récente 
qui permet aux familles de dispo-
ser d'un lieu de recueillement privé, 
contrairement au columbarium qui, 
lui, est collectif.

MAIRIE : 
L'"AFFICHAGE SE MODERNISE

UN LOTISSEMENT 
COMMUNAL 
EN PRÉPARATION

Comme toutes les mairies, celle de 
Plouzané est astreinte à un affichage 
légal qui doit être visible 24 h / 24 par 
les administrés. Ces documents sont 
désormais accessibles sur un écran 
tactile situé à l’entrée de la mairie. 
Ce panneau digital et interactif 
permet à tous les habitants de 
prendre facilement connaissance des 
délibérations du Conseil municipal, 
des avis de publication de mariage, 
des arrêtés et décisions, etc. Pensé 
pour tous, les fonctionnalités de cet 
écran sont aussi accessibles pour les 
personnes à mobilité réduite. Un 
nouveau pas dans le développement 
du numérique et la modernisation 
des pratiques ! 

En 2018, et suite à deux délibérations 
adoptées à l’unanimité en 2017, la Ville 
a acquis 3,45 hectares à Kerroparzh-
Lanrivineg en vue de réaliser un 
lotissement communal.
Avant la concrétisation du projet, 
l’heure est aux études préalables 
visant à la fois à vérifier la possibilité 
de l’opération ainsi qu’à protéger 
la faune et la flore  : sondages de 
sol, analyses hydrogéologiques, 
application de la « Loi sur l’eau », 
pré-diagnostic environnemental… 
Si les conclusions sont positives, la 
conception de l’aménagement du futur 
lotissement communal pourra alors 
être confiée à un architecte paysagiste.
La vente des terrains pourra ensuite 
intervenir - au plus tôt - sur le 
deuxième semestre 2021.
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La fin de la réhabilitation du site de 
restauration scolaire de l'école Ani-
ta-Conti a été l'occasion d'en ouvrir 
les portes. Les visiteurs ont ainsi été 
nombreux, samedi 30 novembre, 
à découvrir où déjeunent les 250 
enfants qui y sont accueillis chaque 
jour et comment fonctionne la cuisine 
centrale au quotidien.
Les cuisiniers ont pris plaisir à 
répondre aux questions des habitants 
et à expliquer leur outil de travail, 
au sein duquel sont confectionnés 
les repas à partir de produits locaux 
et souvent bio. Pour l'occasion, les 
agents avaient préparé plusieurs de 
leurs spécialités que les visiteurs ont 
eu l'occasion de goûter  : riz au lait, 
gâteau au chocolat… Cette dégusta-
tion a eu lieu dans la salle de restau-
ration des élèves de classes élémen-
taires, entièrement rénovée et rendue 
plus confortable tant pour les enfants 
que pour le personnel.

PETITS ET GRANDS 
À LA DÉCOUVERTE 
DE LA RESTAURATION SCOLAIRE

JOUER COLLECTIF : EN MUSIQUE AUSSI

Avec pas moins de 17 ensembles, 
l’école municipale de musique 
La Batterie encourage chaque élève à 
s’épanouir au travers de pratiques col-
lectives de chant et/ou d’instruments.
Aboutissement du travail des élèves en 
cours particulier, jouer avec et pour les 
autres est à la fois motivant et valori-
sant. « Au sein de La Batterie, nous sou-
haitons que les cours individuels soient 
au service du collectif. En se produisant à 
l ’occasion de nombreuses manifestations 
(inaugurations, cérémonies, concerts…), 
les ensembles contribuent à faire vivre 
le territoire », explique le directeur de 
l’école municipale de musique.

Tout au long de la matinée, la Maison 
du bio a sensibilisé le public à une 
alimentation plus respectueuse de 
l'environnement.
À 11 h, le maire a officiellement inau-
guré le bâtiment réhabilité et a rappe-
lé, dans la salle dédiée aux élèves de 
classes maternelles, qu'une attention 
particulière a été portée sur le choix 

des matériaux, notamment pour limi-
ter le bruit. Au total, 8 mois de tra-
vaux et 1 375 000 € auront été néces-
saires - mais indispensables - pour 
que les enfants soient accueillis dans 
de bonnes conditions et pour que les 
cuisiniers disposent d’un outil de tra-
vail adapté.

repas préparés 
chaque jour 

à la cuisine centrale

750

Musiques classiques et actuelles
Avec une offre volontairement très 
diversifiée, les pratiques collectives 
durent de 30 minutes à 1 h 30 par 
semaine et sont accessibles au plus grand 
nombre (différents niveaux, répertoires, 
effectifs, horaires…). Les propositions 
d’ensembles sont nombreuses  : harpe, 
accordéon, guitare, clarinette…, 
et certains font se rencontrer plusieurs 
instruments : atelier musiques actuelles, 
ensembles de musique baroque, latine 
et à danser, orchestre à cordes et 
d’harmonie. La voix n’est pas en reste 
avec le Chœur en Scène (10/14 ans) 
et l’ensemble vocal adulte.
En apportant leur contribution indi-
viduelle, les élèves participent donc à 
l’élaboration d’une création collective 
cohérente et gratifiante.

L’ensemble de clarinettes Souffl’Iroise 

Les ensembles à vent aVentissimO et aKizum
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e 17 décembre 1968, Robert 
Galley, alors Ministre délégué 
chargé de la Recherche 

scientifique, pose la première 
pierre du Centre Océanologique 
de Bretagne (COB) à la Pointe 
du Diable : l’objectif est déjà de 
rassembler, pour la première fois 
en un même lieu, l’ensemble des 
compétences maritimes alors 
dispersées sur tout le territoire 
national. Les premières équipes 
- une centaine de personnes - 
s’installent au cours des années 1969 
et 1970. Le COB dépend alors du 
Centre National pour l'exploitation 
des Océans (CNEXO). En 1971, il 
élargit ses bâtiments, l’effectif 
devant être porté à 450 à l’horizon 
1975. En 1984, le CNEXO devient 
l’Ifremer. L’antenne plouzanéenne 
continuera de se développer 
jusqu’à accueillir le siège social 
de l’Institut, le 1er janvier 2019.

RECHERCHE ET ENTREPRISES
Les locaux de l’École Nationale 
Supérieure des Télécommuni-
cations de Bretagne (ENSTB) 
- aujourd’hui IMT Atlantique - sont 

La majeure partie des 107 hectares sur lesquels s’étend  
le Technopôle Brest-Iroise se trouve sur le territoire plouzanéen.  
Outre son impact économique direct, ses retombées ont été et demeurent  
majeures dans le développement de la commune. S’il n’a officiellement  
qu’une trentaine d’années,le Technopôle a connu ses prémices il y a plus de 50 ans.

inaugurés sur le site de la Pointe 
du Diable en 1980.
À la fin des années 80, les techno-
pôles font leur apparition dans le 
paysage économique national et 
la Communauté urbaine de Brest 
réfléchit pour en créer un sur son 
territoire. En 1987, la Ville de Plou-
zané défend l'implantation d'un 
Technopôle « entre La Thomson, 
l'ENSTB et l'IFREMER ».
L’association pour le Technopole 
se crée en 1989.
Avec l’installation des Phares & 
Balises en 1989 (devenu CETMEF) 
et, plus tard, de l’ENIB et de l’ISA-
MOR (Institut des Sciences de 
l’Agriculture et du Monde Rural), 
le Technopôle devient une réali-
té. Il poursuit son développement 
avec l’arrivée d’autres grandes 
écoles (ENIB, ESMISAB, IUEM, …), 
de centres de recherche (Institut 
Paul-Emile Victor, Labocea, …) et 
d’entreprises (CLS, Quiet Oceans, 
Cabasse, Autocruise, Aode, MVG 
Industries, …).

Le 16 avril 2018, le bâtiment 
Cap Océan est inauguré. Conçu 
comme un espace d’animation, 
de services et de valorisation 
des projets, il donne corps au 
« Campus mondial de la mer » : 
cette démarche a pour ambition 
de faire de l’ouest de la Bretagne 
une place de référence mondiale 
de l’étude et de la valorisation des 
océans et des mers.

personnes
dont

6 000

Aujourd'hui, 
ce sont 
plus de

étudiants,
qui travaillent 

sur le Technopôle

2 000

1969. Coatquillé : premiers aménagements à la pointe du Diable 
pour l’implantation du Centre océanologique de Bretagne… © Jean-François Simon

LE TECHNOPÔLE : L'"EXCELLENCE À LA POINTE

L
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PLOUZANÉ : UNE MÉTAMORPHOSE 
EN QUELQUES ANNÉES (2ÈME PARTIE)
L’évocation de la construction de Castel-Nevez 
(1978-1988 : voir la première partie de cet article 
dans le Buhez Plouzane #122) pourrait laisser penser 
qu’à cette période, les autres secteurs de la commune 
se trouvaient déjà dans leurs dispositions actuelles.
Jo Mélennec, maire de 1977 à 1989, et Paul Lareur, 
secrétaire général de 1969 à 1999, rappellent 
que le développement de La Trinité est en fait 
peu antérieur.

ÉCOLES & LOISIRS
Au milieu des années 70, malgré 
l’ouverture récente de l’école de 
Kroaz-Saliou, les élèves de la 
commune sont accueillis dans des 
équipements exigus et la construc-
tion d’un nouvel établissement 
devient urgent. Un tiers de la popu-
lation vivant alors à Coat-Edern, 
c’est ce secteur qui est choisi. 
Avant l’entrée en service de l’école 
de ce quartier, en 1978, les classes 
se tiennent provisoirement dans la 
salle polyvalente de La Trinité.

En octobre 1979, de premières 
réflexions se tiennent pour rempla-
cer la cantine scolaire, toujours 
installée dans une baraque de 
l’école de La Trinité, aujourd’hui 
nommée Anita-Conti. Le projet 
se dessine en octobre 1981. 
Les travaux ont lieu en 1983. Elle 
est inaugurée le 24 mars 1984.

ans les années 60, l’instal-
lation de « la Thomson » 
(devenue Thales) à l’est de 

la commune, celle du Centre 
Océanologique de Bretagne (COB) 
au sud et le développement de 
nouveaux modes de vie créent une 
forte demande de logements sur 
le territoire.
En réponse à ce besoin, la société 
coopérative d’HLM Lorient-Brest 
construit plusieurs lotissements 
sur le secteur de La Trinité : 
d’abord au Gonio et à Kerama-
zhe (1964-66), puis, à nouveau sur 
Keramazhe ainsi que sur Kerral-
lan dans les années suivantes. Ces 
regroupements de maisons indi-
viduelles tranchent soudainement 
avec l’habitat dispersé qui caracté-
risait la commune jusqu’alors.

D

1972-2020 : au Gonio, la rue Édouard-Branly

Le Télégramme – Janvier 1968

© Jean-François Simon
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OBJECTIFS, 
MÉTHODE, 
CONTRAINTES
Dans un paysage en pleine 
mutation, Jo Mélennec définit 
la volonté municipale comme 
étant de créer une ville 
« véritablement vivante » 
et de faire de Plouzané 

« une ville à la campagne, 
une cité plus près de la mer, 
un cadre de vie agréable 
et, pourquoi pas, enviable ».
Il rappelle que tous les projets 
se menaient dans la concertation 
et que beaucoup de commissions 
extra-municipales étaient mises 
en place pour associer 
les habitants. Pour lui, il s’agissait 
« avant tout de développer 
la participation des habitants, 
de leurs associations, afin 

de mobiliser le maximum 
d'initiatives pour donner vie, 
identité, qualité urbaine à nos 
quartiers, et donner à l'urbanisme 
une dimension économique 
et sociale ».
À l’époque, les procédures 
administratives, techniques 
et financières sont déjà longues : 
l’achat d’un terrain peut durer 
un an ; l’instruction des dossiers 
pour les deux centres sociaux 
a duré 4 ans !

ENVIRONNEMENT
La décharge du Mengant – 
principalement réservée pour 
les appareils électroménagers 
– a été fermée en juin 1982. 
Les usagers ont été orientés 
vers le centre brestois du 
Spernot. Aujourd’hui, 
une déchetterie est ouverte 
7 jours sur 7 dans la zone 
de Meskouezel.

Le tissu associatif fait preuve d’un 
dynamisme remarquable. Mais, à 
la fin des années 70, la commune 
souffre également d’un déficit 
d’équipements pour la pratique 
des loisirs. Plusieurs associations 
doivent utiliser les salles de bâ-
timents scolaires. Aussi, fin 1979, 
même si la structuration de la ZAC 
de Castel-Nevez reste la priorité de 
la municipalité, le conseil munici-
pal acte la création d’un « centre 
de vie à La Trinité, entre la rue de 
Kerallan, la rue des Myosotis et le 
CD12 » (qui deviendra plus tard 
l’avenue Général-de-Gaulle). Pour 
ce faire, 44 000 m² sont achetés par 
la commune fin 1979. Le projet pré-
voit le collège, le gymnase, le ter-
rain de sports (initialement destiné 
au rugby et au football), le Foyer 

laïque, le Centre social « avec un 
club de jeunes à l’étage » et la piste 
cyclable devant longer ces équipe-
ments. Les constructions débutent 
en 1980 pour le Foyer laïque et se 
poursuivent à partir de 1982 pour 
les autres équipements.
Le collège de Kroaz-Saliou, qui 
a ouvert ses portes en 1975, 
est rapidement saturé malgré une 
première extension en 1976, puis 
une seconde en 1979. Des collé-
giens doivent suivre leurs cours 
dans quatre bâtiments modulaires 
« démontables » abritant 8 salles, 
sur le secteur de Kerrallan. Les 
travaux du collège de Kerrallan 
ne débuteront qu’en 1982. Une 
deuxième tranche entrera en 
construction en avril 1984.

1982-2020 : construction du Centre social de Kerallan, 
réhabilité en 2012 pour devenir La Batterie.
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GRAND ANGLE A-DOSTOC'H

COMMERCES, DESSERTES 
& ROUTES
Au vu de l’essor important de La 
Trinité, des commerces cherchent 
naturellement à s’agrandir ou à 
s’implanter. La politique de réserve 
foncière de la ville s’avère alors 
très utile dans le développement 
de Plouzané. C’est ainsi qu’en 
1978, l’idée d’un « lotissement 
commercial » à La Trinité fait son 
chemin : l’objectif est d’organiser 
le développement du commerce 
de proximité sur ce pôle, en évitant 
notamment l’éparpillement diffus. 
Une maquette est réalisée et le 
projet est adopté par le conseil 
municipal en 1979. Les travaux 
s’étalent sur les années 1980 
et 1981. Le centre commercial n’ar-
rivera que quelques années plus 
tard, en 1988.

Parallèlement, les travaux de 
voirie se poursuivent à un rythme 
soutenu : trottoirs, accotements, 
assainissement, éclairage public, 
bitumage… En 1982, 20 kilomètres 
de fossés sont aménagés sur diffé-
rentes voies de la commune pour 
l’évacuation des eaux de pluie.
Au milieu des années 80, le désen-
gorgement de la rue de Brest est 
une préoccupation majeure : en 
été, ce sont 20 000 véhicules qui 
empruntent cette voie. Dans un 
secteur de La Trinité bien moins 
construit qu’aujourd’hui, un 
premier projet visait à créer un 
tronçon supplémentaire reliant 
les ronds-points de Kerzenniel 
et du Petit-Minou tout en traver-
sant La Trinité au niveau de la 
grande zone commerciale actuelle. 

LES 
LOTISSEMENTS 
COMMUNAUX
De 1983 à 1989, la municipalité 
entretient une politique 
volontariste de lotissements 
communaux afin de faire 
pression sur les opérateurs 
privés pour limiter le prix 
des terrains à bâtir : c’est ainsi 
que les maisons des secteurs 
de Kerascoed, du Gonio, 
de Faraday (1983), 
de l’Armorique (1984), 
de Mozart (1987) 
et de Feunteun Sane (1989) 
verront le jour. Plusieurs 
lotissements communaux 
se développeront à Kerborhel 
entre 1985 et 2000. Plus tard, 
ce sera Saint Exupéry (1995), 
La Villemarqué (1996), Jakez-
Heliaz (1997-1998), Elsa-Triolet 
(2001), Sainte-Thérése (2005-
2006) et Lanniliz I, II & III (2006 
à 2012). Aujourd’hui, la Ville 
de Plouzané travaille 
pour un futur lotissement 
communal à Lanrivineg 
(voir l’article de la page 5).

Après 15 années de tractations, 
c’est la réalisation d’une artère au 
sud qui est retenue : les travaux 
de la RD789 commencent en 
janvier 1985. Initialement prévue en 
4 voies, elle est finalement réali-
sée en 2 voies et financée par le 
Département et la CUB : 3,2 kms de 
voies pour 29 millions de francs de 
l’époque. Elle est mise en service 
en janvier 1988.

1984

1985

1988

1989

1970 École Anita-Conti

• Cantine de la Trinité
• Centre social du Bourg
• Centre social de Kerallan

1974École 
de Kroas-Saliou

1975Collège 
de Kroas-Saliou

1976Mairie •

École du Bourg •

Gymnase de Kroas-Saliou •

Salle polyvalente de La Trinité •

1978École 
de Coat-Edern

1981 "Nouveau" 
cimetière

1983 Gendarmerie

1986Poste de secours APDD

1982 • Foyer Laïque
• Collège de Kerallan
• Ecole Eric-Tabarly

Fort du Dellec •

Gymnase de Kerallan •

• La Poste
• Vélodrome

• Centre culturel
• Gymnase du Bourg
• EHPAD

Jo Mélennec et Paul Lareur se souviennent
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LE VÉLODROME À CASTEL-NEVEZ

ERRATUM

Dans le dernier numéro, l’inauguration 
du centre culturel a été datée du  
7 septembre 1988. C’était en fait 
en mars 1989.

En 1978, le Vélo-Club de Plouzané 
(VCP) exprime à la municipalité 
son souhait d’un « anneau 
cyclable ». Cependant, le coût 
d’un tel équipement ne peut être 
assumé par une seule commune.

Les responsables du VCP créent 
alors l’association « Ponant 
Iroise », le 24 mai 1984 : elle 
regroupe les associations cyclistes 
de Brest et d’autres communes de 
l’ouest.

Goulven Le Fourn, président 
de « Ponant Iroise », et François 
Quénet, secrétaire, mobilisent les 
associations et les municipalités. 
Ils démarchent le Conseil général 

et le Ministère de la Jeunesse 
& des Sports avec opiniâtreté 
pour décrocher des financements.

Un syndicat intercommunal 
est créé pour la construction 
du vélodrome : en juin 1986, 
quinze communes y adhèrent.

Le projet retenu présente une piste 
en ciment de 333,33 mètres 
sur 7 mètres de large afin 
d’être conforme aux normes 
d’organisations de compétitions 
nationales ou internationales. 
Un bâtiment annexe abrite 
vestiaires, sanitaires et bureaux.

Pour cette opération, la commune 

PISTES CYCLABLES
Le premier tronçon de piste cyclable 
était une petite portion de la rue 
de Brest entre l’allée des Magnolias 
et la rue de Kerrallan. En décembre 
1977, la Ville étudie le tracé 
d’une piste reliant La Trinité au Bourg. 
En octobre 1980, les travaux 
sont en cours. La conseillère 
générale, Marie-Jacqueline 
Desouches, obtiendra 
des financements du département. 
La piste est inaugurée début 1981. 
C’est l’ouvrier le plus ancien 
du chantier qui coupe le ruban 
et la cérémonie est l’occasion 
d’une course de caisses à savon 
par les enfants de la commune.

L’ouvrier le plus ancien du chantier vient de couper le ruban de la piste cyclable sous l’œil 
de Louis Cann (au fond), Jo Mélennec (à droite) et Marie-Jacqueline Desouches (à droite).

a acheté 35 000 m² de terrains, 
en partie boisés, au nord-est 
de Castel-Nevez. 
Seule la partie nécessaire 
à l’équipement est cédée 
au Syndicat intercommunal.

Le coût de la construction (piste 
et bâtiment) est réparti, au 
prorata, entre les communes 
membres du syndicat 
intercommunal.

Les travaux se déroulent en 
1987 ; l’inauguration a lieu en 
juillet 1988.

Une école de piste est toujours 
implantée dans les lieux, rue 
Jacques-Anquetil.

Les entraînements ont lieu 
les mardis et jeudis de 18 à 20 h, 
et les samedis hors compétitions.

Des compétitions de niveau 
départemental, régional et parfois 
national s’y déroulent chaque 
année.
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conteneurs 
à Plouzané :

à la déchetterie, 
sur le parking 
d’Intermarché, 
rue du Trégor 

au Bourg, 
rue de Kerallan 
et à proximité 

du Bon accueil.

5

VÊTEMENTS USAGÉS : 
PENSEZ À LA COLLECTE 
TEXTILE !
Avec près de 500 conteneurs répartis 
sur tout le Finistère ( dont 5 à Plouzané ) 
Abi 29 propose d’autres réutilisations des 
vêtements ou tissus que l’on n’utilise plus. 
D’abord implantée dans le Finistère sud puis 
déployée sur le pays de Brest, l’association 
accueille aujourd’hui 23 salariés en 
insertion, encadrés par 8 permanents.

LE PARCOURS TEXTILE
Une fois déposés dans les conteneurs, les 
dons sont acheminés vers l’atelier brestois 
pour y être triés : 
•  Les textiles utilisables en l’état sont 

revendus à bas prix, notamment dans les 
boutiques Abi Shop, situées à Brest (rue 
de l’Eau Blanche) et Quimper ;

•  Les textiles qui ne peuvent plus être 
portés sont envoyés vers l’association Le 
Relais où ils seront recyclés dans le cadre 
de la production de chiffons d’essuyage 
pour l’industrie ou pour la fabrication de 
matières telles que des isolants ;

•  La matière non valorisée représente 3 % 
des volumes collectés et sera orientée à 
des fins énergétiques.

Nos textiles inutilisés peuvent donc, non seu-
lement créer des emplois mais également, 
lorsqu’ils sont portés par d’autres ou recy-
clés, commencer une nouvelle vie ! Pensez-y 
lorsque vous faites du tri dans vos armoires !

RUCHES MUNICIPALES : 
LES PREMIERS KILOS  
DE MIEL RÉCOLTÉS
Installé en 2017 sur la commune, le rucher 
municipal a produit 7 kg de miel en 2019. 
Cette première récolte n’aurait pu avoir 
lieu sans l’implication de 3 apiculteurs 
locaux qui mettent leur savoir-faire au 
service de la mairie.
Un petit pot de miel est désormais offert aux 
couples qui choisissent de se marier à Plou-
zané. Une attention de bon augure pour le 
voyage qui s’en suit traditionnellement ! 

LE BUDGET PARTICIPATIF 
EN ACTION
Mi-2019, les membres des Conseils 
Consultatifs de Quartier (CCQ) ont décidé 
d’orienter les crédits du budget partici-
patif métropolitain vers 3 projets. Le pre-
mier a été réalisé durant les vacances de 
Noël au niveau de l’école du Bourg : un 
passage piéton coloré y a été peint par 
les services de Brest métropole, suite à la 
création d’une zone de rencontre donnant 
la priorité aux piétons.
La deuxième action est actuellement à 
l’étude et concerne l’installation de pan-
neaux directionnels à visée touristique 
sur la route départementale allant du 
Technopôle vers le Conquet.
Enfin, le troisième projet retenu est en 
bonne voie : un groupe de travail s’est 
réuni fin 2019 et a proposé l’implantation 
d’une quinzaine de bancs supplémen-
taires qui seront mis en place progressi-
vement à partir du printemps.



Un esprit familial et formateur
Créé en 1984, le PAC-MAC compte aujourd’hui 
plus de 500 adhérents. Malgré sa taille consé-
quente, l’esprit familial fait la force du club et 
contribue à sa notoriété.  C’est l’une des raisons 
pour laquelle Jacqueline Grall, arrivée au club en 
1989, ne l’a quasiment jamais quitté. D’abord 
simple licenciée en course à pied, elle a rapide-
ment été sollicitée pour encadrer bénévolement 
les groupes de poussins et benjamins, à la création 
de l’école d’athlétisme en 1991. Son expérience en 
tant que professeur des écoles et son intérêt pour 
cette discipline l’ont amenée à prendre en charge 
jusqu’à 8 heures d’entraînement par semaine. 
Maïwenn L’Hévéder, aujourd’hui en sport-
études à Rennes, a également été sensible à l’am-
biance amicale du club dès ses premières courses, 
à l’âge de 12 ans : « Tout le monde se connait, 
il y a une vraie convivialité au PAC-MAC ». 
Flirtant avec les records nationaux aux épreuves 
de sprint, elle reste ainsi très attachée au club 
plouzanéen qui l’a fait grandir.

TOUS EN COURSE !
Dédié à la pratique de la marche nordique, de l’athlétisme et de la course à pied, 
le PAC-MAC assure également la formation, l’encadrement et la promotion 
de ces activités sportives. Jacqueline Grall, ancienne présidente et actuellement 
encadrante, et Maïwenn L’Hévéder, jeune athlète à l’avenir prometteur qui a foulé 
la piste du PAC, nous livrent leurs regards sur le club.

Cibler ses efforts 
et surmonter les difficultés
Si les conditions de pratique ont beaucoup évolué, 
en particulier depuis la refonte du stade en 2010, 
les 13 entraîneurs du PAC poursuivent toujours le 
même objectif : donner le goût de l’entraînement 
et aider les licenciés à atteindre leurs objectifs. 
« Pendant toutes ces années et encore aujourd’hui avec 
l’équipe minime de cross, j’ai eu à cœur de conforter les 
jeunes dans leurs efforts, dans leurs capacités à faire et 
à se dépasser » confie Jacqueline Grall. Cet engage-
ment a porté ses fruits : Maïwenn reconnait volon-
tiers que les années passées au sein du PAC lui ont 
permis de se forger un mental, élément essentiel 
pour se dépasser lors des compétitions. Le club 
souhaite aujourd’hui améliorer les conditions d’ac-
cueil et de pratique de ses sportifs. Plusieurs projets 
sont à l’étude, dont la création de nouveaux ves-
tiaires en bordure de la piste. 

MOSAÏQUE AMAÑ HAG AHONT

Plus d'infos : 
www.pac-mac.org 

adhérents
500

Maïwenn L'Hévéder au premier plan

plus de

13

sections
4
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Evel ma lavar Lena Louarn, he frezidan-
tez, « evit ar wech kentañ en istor hir ar 
brezhoneg he deus hor yezh ur benveg 
publik hag ofisiel evit mont war-raok ; » 
25 den a labour hiziv evit Ofis publik ar 
brezhoneg (OPAB) en deus ur budjed 1 385 
000 € evit mont en-dro. Gwiriekaet e vez 
labourioù OPAB gant ur c'huzul skiantel a 
zo renet gant ar c'helenner Francis Fave-
reau. An aozadur dave eo OPAB evit skoue-
riekaat an anvioù-lec'h, ha labourat a ra 
gant ar strollegezhioù lec'hel evit reizhañ 
an anvioù-se diouzh an ezhommoù hag 
evit staliañ panelloù divyezhek . Evit se, ez 
eus da sevel ar geriaougoù a glot gant ar 
vuhez a vremañ. Labourat a ra ivez OPAB 
evit sevel ur geriadur istorel niverel eus ar 
brezhoneg, a zo anvet MEURGORF.

Binvioù enlinenn a zo bet savet ivez, evel 
TermfOfis a zo ur bank roadennoù digor 
d'an holl gant 70 000 termen. Kavet e vez 
er chomlec'h-mañ : http://brezhoneg.
bzh/86binviou-yezh.htm.

Unan eus palioù OPAB a zo ivez stummañ 
muioc'h a vrezhonegerien, en ur astenn 
ar c'helenn divyezhek evit ar vugale hag 
en ur ambroug stummañ an dud deuet 
war ar yezh. Meur a aozadur a ginnig hiziv 
stummadurioù hir evit deskiñ brezhoneg. 
An hini koshañ eo Stumdi a zo bet savet 
33 vloaz ' zo. Ganti e vez kinniget stum-
madurioù 6 miz ha bep bloaz e vez stum-
met evel-se 150 a dud. Digor eo ar stu-
madurioù-se d'an holl ha kemeret e vez 
e-karg ar frejoù stummañ gant Kuzul 
Rannvro Breizh, dreist-holl evit an dud 
dilabour o deus c'hoant mont war ur vi-
cher ma vez implijet ar brezhoneg. En 
deskadurezh divyezhek ez eus ar muiañ a 
ezhommoù.

CULTURE BRETONNE SEVENADUR BREIZH

UGENT VLOAZ EO 
OFIS AR BREZHONEG
Ur benveg a zoare eo deuet da vezañ 
evit kas hor yezh war-raok war veur 
a dachenn.

DIVERRADENN - RÉSUMÉ
L'Office de la langue bretonne 
a fêté récemment ses 20 ans. 
C'est aujourd'hui un organisme public 
et officiel qui dispose d'un budget 
de 1 385 000 € et emploie 25 personnes. 
Ses missions sont diverses : il œuvre 
à adapter la langue bretonne 
aux besoins d'aujourd'hui. Au niveau 
de la terminologie, il est l'organisme 
de référence dans la normalisation 
des toponymes et propose 
de nombreux outils en ligne 
(http://www.fr.brezhoneg.bzh/outils-
linguistiques.htm). Il agit aussi 
pour développer l'enseignement 
de la langue bretonne auprès 
des scolaires et des adultes. 
Pour ces derniers, il existe maintenant 
des formations longues à la langue 
bretonne sur une période de 6 mois, 
ouvertes à tous. Les demandeurs 
d'emploi peuvent bénéficier 
d'un soutien financier 
pour l'apprentissage du breton, 
lorsqu'ils ont un projet professionnel 
nécessitant l'utilisation de cette langue. 
Près de chez nous, l'organisme 
de formation Stumdi propose ce type 
de formation à Brest et à Landerneau. 
Il forme 150 personnes à la langue 
bretonne chaque année.
Contact : contact@stumdi.bzh 
ou 02.98.21.39.94

Extrait d'une campagne réalisée par l'Office de la langue 
bretonne sur l'enseignement du breton aux adultes
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EXPRESSION LIBRE KOMZOÙ DIEUB

UNE PAGE SE TOURNE...RETOUR SUR 12 ANS DE MANDAT

Dans quelques semaines, les élections municipales vont  
renouveler le conseil municipal et le conseil de la Métropole.  
À Plouzané, c'est une page qui va se tourner à l'issue  
de douze ans de mandat de Bernard Rioual, douze ans  
à l'issue desquels on peut dresser un bilan contrasté.

Sur le plan métropolitain, on peut déplorer que Plouzané n'ait 
pas davantage fait entendre sa voix. Un certain nombre de dos-
siers, cruciaux pour la commune, n'ont pas avancé. En particulier,  
il n'y a toujours rien de concret au chapitre du désenclavement  
de l'Ouest de l'agglomération et notamment du Technopole. 

Dans le domaine purement municipal, bien sûr, il y a une  
nouvelle mairie, plus fonctionnelle que l'ancienne, même si 
nous ne l'aurions probablement pas conçue ainsi. On a amé-
nagé une place, très minérale et un peu vide, qu'il faut main-
tenant faire vivre.  Mais cette mairie, cette place, sont-
elles à même d'incarner le cœur battant de la commune ?  
A ce stade, on peut en douter !

Le transfert de l'école de musique dans les anciens locaux du 
centre social a donné une nouvelle dynamique à l'établissement. 
Mais cela a contribué à diminuer l'activité autour de la place  
de la mairie. Dans le même temps, le centre social, qui lui aussi 
a gagné de nouveaux locaux dans l'ancienne école Eric Tabarly, a 
beaucoup perdu en visibilité. Or une telle structure doit être facile-
ment repérable et identifiable. 

Coté équipement, la commune est toujours dépourvue d'une 
salle de spectacle digne de ce nom permettant d'accueillir 
théâtre, cinéma, spectacles divers ou assemblées générales.  
Ni Trémaïdic, ni la salle du cente culturel ne remplissent  
correctement cette fonction. 

Dans le domaine sportif, si l'on doit reconnaître la nouvelle  
jeunesse du gymnase de Kroas Saliou, on ne peut que constater 
les besoins importants dans les complexes de Trémaïdic, 
de Keramazé et sur le plateau de Kerallan. Les infrastructures 
ne correspondent plus au niveau de performance des clubs 
qui les font vivre !

Mais la commune ne peut se résumer à ses équipements. 
Une commune c'est avant tout une collectivité à laquelle 
on s'identifie, à laquelle on est attachée. Or aujourd'hui l’iden-
tité de Plouzané reste floue. Et  la perspective de la ZAC  
de Kerarmerrien, 950  nouveaux logements entre Castel-Nevez 
et la Trinité, décontenance de nombreux Plouzanéens qui, 
si ce projet va trop vite, risquent de ne plus reconnaître 
leur commune. 

Le travail réalisé autour du nouveau logo de la commune 
a pourtant fait émerger des concepts intéressants et ce logo 
qui veut représenter à la fois cette commune triple, cette  
commune entre mer, ville et campagne, ce logo qui veut montrer 
une ville dynamique, une ville qui rayonne, une « ville phare », 
se heurte à la réalité d'une commune qui peine à s'affirmer, 
aux yeux de ses habitants comme des personnes de l'extérieur. 

Voilà autant de sujets qui constitueront à nouveau  
des enjeux pour les années à venir, autant de sujets pour  
lesquels un nouvel élan est nécessaire !

Les élus du groupe Plouzané Demain

Yves Du Buit, Françoise Guéneuguès, Nicolas Demercas-
tel, Yvonne Thomas, André Lasquellec, Roseline Thomas,  
Francis Le Bian, Jean-Luc Batany – contact@plouzane-demain.fr

DÉVELOPPEMENT""""... DURABLE

Le groupe majoritaire « Plouzané, ensemble continuons ! » vous 
souhaite une bonne et heureuse année 2020.

Plus encore que 2018, l’année 2019 s’est terminée avec de multiples 
catastrophes climatiques : incendies géants en Australie, chaleurs 
inhabituelles en Russie, inondations multiples en Indonésie et en 
France... Les changements climatiques sont aussi « en marche ». 
Il est toujours possible de faire l’autruche, comme si nos compor-
tements n’avaient aucun impact sur le climat. Il est préférable, 
comme une grande majorité de Terriens - et surtout de jeunes – 
d’y voir un rapport. Nos modes de vie consomment de plus en plus 
de ressources et nous sommes de plus en plus nombreux : il n’est 
pas besoin d’être grand savant pour se dire qu’il y a une limite à 
cela. Le « jour du dépassement », qui mesure une date à partir de 
laquelle l’humanité est supposée avoir consommé l’ensemble des 
ressources que la planète est capable de régénérer en un an, ne 
cesse de se rapprocher du début de l’année. Toutes ces observa-
tions conduisent à une prise de conscience écologique collective. 
Plus aucun parti politique n’ignore l’écologie. Enfin ! Mais le chan-
tier est considérable. Si chacun peut, à son niveau, faire des petits 
gestes indispensables, il faut maintenant un effort collectif pour 
faire évoluer la situation. Repenser la consommation, c’est repen-
ser l’économie, la production, le travail, notre rapport au travail. 
Pensons-y rapidement ; les échéances sont courtes.

Toutefois, aller vite ne suffit pas. Sous couvert de jeunesse et de 
dynamisme, Emmanuel Macron continue à appliquer de vieilles 
recettes éculées qui ont montré depuis longtemps leur ineffica-
cité. Par exemple, le projet de retraite par points est connu et ne 
fonctionne pas aussi bien qu’annoncé. Le modèle de la Suède nous 

le montre. La mise en œuvre choisie ouvre plus encore à l’indivi-
dualisme de la capitalisation au moment où il faut plus de partage 
et de solidarité. Compétition, accumulation de richesse… : il est 
temps de changer de vision du monde.

À Plouzané, nous avons œuvré pendant deux mandats à faire de 
la ville un lieu où il est doux et agréable de vivre ensemble. Nous 
avons soutenu les associations, rénové l’école de musique, créé 
l’espace intergénérationnel Eric-Tabarly, développé les complexes 
sportifs de Kerallan, Keramazé et Trémaïdic, construit une nou-
velle mairie bien plus accueillante… Des tarifs dégressifs ont 
été mis en place. Les services se sont développés, qu’ils soient 
périscolaires ou culturels. En 2019, un nouveau service municipal 
dédié à la vie associative a été créé : il a pour mission de faciliter et 
de valoriser les projets animant le territoire, qu’ils soient d’initia-
tive municipale ou associative. 2019 a également vu les chantiers 
du gymnase de Kroas-Saliou et de la cantine de l’école Anita-Conti 
se terminer. L’inauguration a permis de découvrir l’organisation de 
la cuisine et du nouveau self-service.

Il reste encore beaucoup de projets.

2020 sera l’occasion de faire des choix. Les élections municipales 
de mars vous donneront l’opportunité de choisir ce que Plouzané 
peut devenir et la part de sa contribution à l’effort collectif néces-
saire à la transition écologique.

Très bonne année 2020 !

Le groupe majoritaire « Plouzané, ensemble continuons ! »  



CALENDRIER DES FÊTES ROLL AR GOUELIOÙ

FÉVRIER
MERCREDI 19 
MÉDIATHÈQUE 
Les P’tits Cinés : courts-métrages 
d’animation pour enfants

DIMANCHE 23, SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Vide-grenier, organisé par le PAC Foot

MARS
DIMANCHE 1

•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Loto, organisé par APE Anita Conti

•  CENTRE SOCIAL, Brunch européen, 
organisé par l’OPEP

MERCREDI 4 
MÉDIATHÈQUE 
L’heure du Conte
SAMEDI 7 
•  CENTRE SOCIAL 

Repas annuel, organisé par le PAC MAC
•  MÉDIATHÈQUE 

Déclic numérique 
DIMANCHE 8 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Kig ar farz, 
organisé par la Paroisse de Brest

JEUDI 12 
•  SALLE DU BOURG 

Soirée étudiante, 
organisée par le BDE Esiab

•  CENTRE CULTUREL 
Ciné-séniors, 
organisé par le CCAS 
de Plouzané

VENDREDI 13 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Repas de printemps, 
organisé par les Officiers mariniers

DIMANCHE 15 
•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 

Vide-grenier, 
organisé par le DOJO

•  FOYER LAÏQUE, Loto, organisé par l’APE 
Coat Edern 

JEUDI 19 
SALLE DU BOURG 
Commémoration de la fin de la guerre 
d’Algérie organisée par la FNACA 
et la Mairie
SAMEDI 21 
•  SALLE DU BOURG 

Exposition de peintures et sculptures, 
organisée par Peintres en liberté

•  MÉDIATHÈQUE 
Déclic numérique

DIMANCHE 22 
•  SALLE DU BOURG 

Exposition de peintures et sculptures, 
organisée par Peintres en liberté

•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Foire à la puériculture, 
organisée par Ti Ar Bugelig

DIMANCHE 29 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Vide-grenier, 
organisé par l’APE de Coat Edern

AVRIL

SAMEDI 4
CENTRE CULTUREL 
Après-midi Musical de Castel-Nevez, 
organisé par l’école de Musique
DIMANCHE 5 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
 Vide grenier,
organisé par Kroas Saliou Bouge 
•  FOYER LAÏQUE 

Concert de Printemps, organisé 
par la Chorale Iroise

JEUDI 9 
•  SALLE DU BOURG 

Soirée étudiante, 
organisée par le BDE Esiab

•  CENTRE CULTUREL 
Ciné-séniors, 
organisé par le CCAS de Plouzané

SAMEDI 11 
•  MÉDIATHÈQUE 

Déclic numérique
DIMANCHE 12 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Foire à la puériculture, 
organisée par A Petit Pas

LUNDI 13 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Loto, organisé par le Comité 
d'organisation de la Penn Ar Bed 
Cyclisme

SAMEDI 25 
•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 

Loto, organisé par l’IMT Atlantique
•  CENTRE CULTUREL 

Représentation théâtrale, organisée 
par l’Amicale Laïque de Plouzané

DIMANCHE 26 
CENTRE CULTUREL 
Représentation théâtrale, organisée
par l’Amicale Laïque de Plouzané

MAI
SAMEDI 2 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Loto, organisé par l’APE Sainte-Anne
VENDREDI 8 
•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 

Tournoi féminin, 
organisé par le PAC Foot

•  SALLE DU BOURG 
Commémoration de la fin 
de la Seconde Guerre Mondiale 
organisée par la FNACA et la Mairie

SAMEDI 9 
SALLE DE TRÉMAÏDIC 
Loto, organisé par l’APE de Coat Edern

DU 1ER AU 10 AVRIL 
PRINTEMPS DE LA MUSIQUE

DU 15 AU 17 MAI 
Week-end de la voix 
organisé par le service 
culture animation 

JEUDI 14 
CENTRE CULTUREL 
Ciné-séniors, 
organisé par le CCAS de Plouzané

DIMANCHE 17 
FORT DU DELLEC 
Rencontre de guitaristes, 
organisée par l’école de musique
SAMEDI 23 
CENTRE CULTUREL 
Après-midi musical de Castel-nevez, 
organisé par l’école de musique

JUIN
SAMEDI 6 
•  FORT DU DELLEC 

Repas champêtre, 
organisé par les Officiers mariniers

•  KERMESSE 
organisée par l’APE de l’école du Bourg

DIMANCHE 7 
FORT DU DELLEC 
Harmoniades, organisées 
par l’école de musique 

JEUDI 11 
•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 

Repas de fin d’année, 
organisé par Skol Al Louarn

•  CENTRE CULTUREL 
Ciné-séniors, organisé 
par le CCAS de Plouzané

VENDREDI 12 
•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 

Assemblée générale, 
organisée par le PAC Foot

•  CENTRE SOCIAL 
Assemblée générale, 
organisée par le PAC Volley

SAMEDI 13 
•  SALLE DE TRÉMAÏDIC 

Loto, organisé par le PAC Foot
•  KERMESSE 

organisée par Kroas Saliou Bouge
•  LA BATTERIE 

Fête de la Batterie, organisée par 
l’école de musique et l’espace jeunes

DIMANCHE 14 
FORT DU DELLEC 
Fête de fin de saison, 
organisée par l’Aïkikaï


